

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 30 Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 231



EL SEÑOR

DON IGNACIO BELTRI ROQUETA

Ha fallecido á las 8 de la mañana del día de hoy á la edad de 28 años

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

***** R. I. P. *****

Sus desconsolados hermanos Victor, (ausente), Julián, Pbro, y Maria de la Cinta, hermana política (ausente), tíos presentes y ausentes, primos sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan acudir á los claustros de la Catedral mañana á las 10 para acompañar el cadáver á la última morada de lo que recibirán especial favor.

Tortosa 30 de Octubre de 1901.

DESINFECCIÓN NECESARIA

Con este titulo publica *El Liberal* el siguiente artículo.

Aunque el Gobierno tuviera grandes y excelentes planes para reconstituir la vida de la nación—y harto consta á España que no tiene ninguno;—aunque poseyera energías bastantes para reprimir la indisciplina de todos los elementos que le rodean—y sabido es que carece de autoridad y de resolución hasta para meter en cintura á sus modestos subordinados;—aunque guardara en cartera la solución de los múltiples problemas económicos, sociales, políticos y religiosos que mantienen el país en estado de continua efervescencia—y bien claro se ve que no sabe qué hacer, ni ante las dificultades más menudas,—no lograría consolidar su situación, enderezar su marcha y restablecer su crédito sin limpiarse antes de las sospechas y máculas que sobre sus componentes han caído.

Alguien supone que el pueblo español se fija preferentemente en los negocios privados de sus hombres públicos, por dos elementales motivos. Porque adolece un tanto de murmurador y cominero, y porque no puede consagrarse á secundar las grandes obras, anunciadas siem-

pre y jamás cumplidas por sus consejeros y administradores.

No es eso. Es que el pueblo español, frugal de suyo y que hoy medio se muere de hambre, experimenta legítima indignación al notar cómo á la sombra del poder se redondean empresas, se efectúan tratos y se improvisan posiciones que jamás hubieran sido posibles de faltarles aquella providencial ayuda.

Es que aquí, aún en las épocas revolucionarias, el culto instintivo de la ética se sobrepone á la más exacerbada pasión por la política.

Cuando el pueblo se batía en las calles y alcanzaba el triunfo sobre sus opresores, ¡pena de muerte al ladrón! decían siempre los rótulos puestos en las barricadas.

Debieran saberlo, y no maravillarse de lo que ocurre, los actuales políticos, casi todos políticos viejos.

En España regirá perpetuamente la ley, formulada en sencillas palabras por D. Joaquín María López:—«Nos hemos salvado del espantoso naufragio, porque no llevábamos peso en los bolsillos.»

Obra magna traía entre manos el señor Sagasta en 1890.

Gracias al concurso de los demócratas había podido restaurar el jurado y el sufragio, y tenía al parecer legítimo derecho para regular desde el Gobierno la aplicación y el desarrollo de aquella venturosa reconquista.

Cayó, no obstante, arrastrado por una ola, que en nombre de la mo-

ralidad ofendida se formó y reventó en la vía pública.

Por idénticos motivos cayó Cánovas en 1892, y eso que era Cánovas, y que se hallaba España favorecida por la visita de embajadores de todo el mundo, y dedicada en cuerpo y alma á la conmemoración del descubrimiento de América.

Tal ocurrirá ahora al Sr. Sagasta y á su partido, pues tal es el sino que fatalmente los acompaña, si no encienden ellos mismos la luz que esclarezca y disipe ciertas nebulosidades afrentosas.

Colocado bajo el banco ministerial ha quedado un cartucho de dinamita.

Y no basta cortarle la mecha; hay que retirarlo y destruirlo, so pena de que estalle el más ligero choque.

Sánchez Toca y Gasset

Los dos exministros conservadores han publicado en la revista *Nuestro Tiempo* dos interesantes artículos.

El Sr. Sánchez Toca, estudiando el régimen, dice sobre el Parlamento:

«Las voces de los corifeos de su tribuna se pierden en el vacío, consiguiendo rara vez que se dignen recoger algunos de sus ecos los tonos de la prensa. La elocuencia no crea ya, como hace poco, movimientos de opinión; el periodismo la ha reducido á oficios menores. Si

un orador puede todavía excitar ó mover pasiones, resulta impotente para mantenerlas en tensión, prerrogativa soberana ahora exclusiva de la prensa. En tal condición, por más que le queden escenarios de lucimiento, á la elocuencia se la va desvaneciendo ese universal favor, sin cuyo concurso ó complieidad valen tan poco las joyas de su arte, que no compensan el trabajo de producirlas. El periodista desempeña hoy las funciones del orador. Huelga hacer el balance de lo que con esta transformación haya perdido la elocuencia: interesa mucho más el balance comprobador de lo que con ello pueda haber ganado ó perdido la política.

Apesar de estos entenebrecimientos crepusculares en torno de los dioses de la tribuna parlamentaria, todavía el régimen podría continuar la celebración de sus ritos congregando regular número de adeptos; pero en la cimentación de sus templos se están desaciendo á la vez otros asientos más fundamentales. Aun en las naciones de más vigoroso cuerpo electoral, los comicios se han convertido en canales muy secundarios para las corrientes de la opinión pública. Los partidos pierden consistencia, porque la prensa les desbarata las disciplinas de bando, enfria la fe activa y destroza los cuadros de sus milicias con deserciones generales de partidarios, que moviliza para transportarlos á otros cuadros, ó para agruparlos, aunque

Sea transitoriamente, bajo otra bandera; en número ingente superior al de cualquier hueste parlamentaria.»

El Sr. Gasset, estudiando los medios para la mejor orientación del Rey, escribe sobre la opinión pública lo siguiente:

«La opinión existe y la formamos todos los españoles: el banquero, el agricultor, el comerciante, el abogado, el militar y el industrial, que en la intimidad del hogar lamenta las demasías caciquiles, la torpeza ó la sordidez del gobernante, el atraso del pueblo, la desorganización administrativa y los males bien manifiestos de esta patria desmayada, que parece resignarse ante la idea de un total acabamiento, no son sino componentes de la masa que en otros pueblos constituyen la opinión. Pero decidles á esos elementos que se agrupen y organicen para ejercitar sus derechos y buscar colectivamente el remedio de tanto daño; decidles que luchen como lucha el ciudadano de los pueblos modernos, y os responderán que tienen perdida la fe, que resultaría estéril todo sacrificio.»

«En las capas sociales, sin recursos para costear el oro, hace pingüe negocio el *double*; en los pueblos donde se oculta la opinión verdadera, la falseada se apresura á ocupar el hueco.

Ejemplos existen tan claros como recientes. Un día, los que se decían intérpretes de clases muy importantes del país, siendo tan sólo elementos políticos que ansiaban escalar los puestos más señalados, costean medio centenar de chicuelos, con cuyas piedras se impone al comercio madrileño el cierre de tiendas. ¿Reflejaba aquello la opinión de la clase comercial?

En modo alguno, ya que retirados los mozalbetes y recogidas sus piedras por la policía, nadie pensó en cerrar su puesto, sino de abrirla de par en par al público.

Transcurren unos meses, se hace nueva provisión de pedruscos y nueva requisita de muchachos que vociferen demandando libertades, sin duda porque en España no se podía vivir frente á una reacción tan violenta. Los directores de esta novísima edición del popular trastorno, cotizan sucesos, aprovechan ineptitudes de gobierno, se sirven de algún éxito político literario y alcanzan el propósito que perseguían. ¿Era que la opinión del pueblo español aclamaba por obtener mayores libertades? Ya veremos que no, ya veremos cómo los que destrozan escarapates ó se enardecen ante los más puros ideales democráticos, todo por precio notoriamente módico, no reflejan los juicios nacionales.»

Cronica

Canalización del Ebro

Con ser este el asunto que más interesa á Tortosa, tienen nuestros mandarines en el más completo ol-

vido, acudiendo á las más descaradas mentiras para ocultar su desdén.

Sólo esa turba de ignorantes vividores pudo acusar al Gobierno de haber olvidado el más importante asunto de riegos pendiente de resolución, para hacer creer á Tortosa, cual si fuéramos salvajes del Muni, que su inclusión en el plan de obras hidráulicas se debía exclusivamente al señor Gascón, á ese señor que, por no saber, ni sabe averiguar el día que debe celebrarse la vista del pleito sobre las travestias del puente.

Todo lo cual no impide al *Diario de Tortosa* desbarrar todos los días á más y mejor, acumulando estupideces y necedades tantas, que solo el es capaz de reunir.

Para aquel periódico, nada suponen las leyes de 26 de Noviembre de 1851 y de 5 de Julio de 1867. El Gobierno por medio de otra ley puede atropellar todos los derechos de la Compañía concesionaria, cual si los artículos 20 y 21 de la primera no fijaran de un modo taxativo como debe procederse en caso de caducidad.

Crear dificultades al Gobierno en este asunto, presentar enmiendas al proyecto de ley, es en nuestro concepto un crimen de lesa patria tortosina, que solo quien esté loco rematado puede cometer.

Tiénenos sin cuidado que la maledicencia pueda creer que defendemos los intereses particulares de la Compañía contra los del país, y que se repitan las infames calumnias del *Estandarte Católico* órgano que fué de Satanás en este Obispado, inspirado por mogigatos hipócritas, gentes que creen que cubriéndose el pecho de escapularios y asistiendo á las procesiones con fingida piedad, se les tiene por los únicos católicos.

Cuando en mal hora la Compañía pretendió los beneficios de la ley Gamazo y obtuvo la Real orden de 13 de Junio de 1892 otorgándoselos, nuestro amigo D. Teodoro González apesar de hallarse dictada por un ministro conservador, manifestó su oposición tan luego de ella tuvo noticia, reclamando el expediente al Congreso y con el diputado señor Azcárate se aprestó á interpelar al Gobierno, como se lo anunció debidamente. LA VERDAD ha sostenido constantemente lo mismo que sostiene hoy y ni por un momento aceptó dicha Real orden.

¿Qué hacían entre tanto esos charlatanes que tan monstruosos desatinos escriben en las columnas del *Diario*, pretendiendo hoy plaza de redentores y regeneradores? ¿Qué hacían los Ibarra Gascones, Bau, Roig, Puigerver y compañía?

Lo que hacen hoy el Ayuntamiento y la *Cámara Agrícola*, callarse; conceder menos importancia á esta cuestión magna, única tabla de salvación de Tortosa, que á la construcción de unas escaleras en la Murada de San Juan á al anuncio de subasta de un decámetro de alcantarilla, creyendo que al país lo único que le interesa es que Pe-

rico de los Palotes ó Juan sin Tierra sean concejales para dar colocación á algún *didot* ó á algún inquilino insolvente para que pueda pagarles.

Otro país que no fuera el nuestro, lo mismo el Ayuntamiento que la *Cámara Agrícola* hubieran tomado solemnemente acuerdos, convocando á la vez al pueblo de Tortosa en masa, para que les prestara su concurso; pero ese compuesto de caciques ridiculos, huye del verdadero pueblo, dando solo alientos á los cortesanos de todos los éxitos, á los alborotadores de oficio, á los mendigos de puestos públicos, á los charlatanes y dulcamares, rábulas y fariseos, explotadores de la caridad oficial, que son deshonor y vergüenza de Tortosa, verdaderos responsables de sus desdichas y decaimiento.

Aquí tan grande es la indiferencia con que se mira este asunto, que ni el señor Gascón ni nadie han influido para que la Comisión de Senadores encargada de informar se constituyera con amigos de Tortosa; y sobre todo con partidarios del proyecto de ley, tarea que ha quedado á la exclusiva iniciativa del Gobierno.

Y luego les sorprende que Tortosa les aborrezca y maldiga.

**

Es necesario que el patriotismo de todos supla las deficiencias del Ayuntamiento y *Cámara Agrícola*.

Nuestro amigo el ex-diputado señor González se ha dirigido á sus correligionarios del Senado para que aprueben el proyecto de ley del Gobierno. Rogamos hagan lo propio cuantos tienen amigos ó correligionarios en el alto cuerpo colegislador.

A continuar el *Diario* en su campaña de enredos y chismes, convocaremos á una reunión pública para que Tortosa despierte de su letargo y demuestre sus aspiraciones.

Sumadas todas las mejoras que reclama el país, no equivalen al canal de la izquierda. Culpa nuestra será si desconfiando de nuestra fuerza, abandonamos asunto tan vital á la dirección de mandarines indiferentes á cuanto no les atañe personalmente.

Camamas

El *Diario de Tortosa* nos dice, que la brigada municipal destinada al arreglo de caminos y calles se compone de 50 peones y los carros correspondientes, á cargo todos del presupuesto municipal.

Esto es completamente falso. Es una nueva mentira para engañar al país y que no pregunte que se hace el dinero.

Repetimos que es una solemne mentira como la afirmación que hizo de pagarse el contingente provincial.

Así están las calles con cantos rodados que pesan una arroba y sin que nadie los recoja ó machaque.

De los caminos no hablemos, los vecinos que los necesitan los han de arreglar á sus expensas.

Nunca se ha visto un abandono y desidia iguales.

Todo el mundo recuerda aquellas brigadas de la época gonzalista, que ascendían á 170 hombres con los carros correspondientes, gastando además en material sumas cuantiosas, pues solo de madera se pagaron diez mil pesetas; pero entonces había al frente del país una administración honradísima, inteligente y patriota.

Cementerio

Llamamos de nuevo la atención de las autoridades superiores sobre lo que pasa en nuestro cementerio de San Lázaro, que por la pequeñez del mismo, no pueden cumplirse las prescripciones de la ley, siendo una amenaza para la salud pública.

Aprobado el ensanche urge que cuanto antes se lleve á cabo.

El Vall

Se nos han acercado una porción de vecinos de la calle del Vall, para que nuevamente supliquemos al Ayuntamiento, mande cerrar en tanto antes la boca de la gran alcantarilla por donde discurre el barranco del Rastro, pues los hedores que despiden obligan á todo aquel vecindario á tener cerradas las habitaciones.

Queda hecha la súplica, pero tengan aquellos vecinos la seguridad de que no han de ser atendidos.

Puente del Estado

Circula el rumor de haberse gestionado y suspendido la vista del pleito contencioso sobre las travestias del puente del Estado, para que no se disgusten tirios ó troyanos con motivo de la sentencia, sabiendo que, si es contraria al interés de Tortosa, se sublevará en masa contra ese señor Gascón de la gran acometividad y que barré obstáculos; y si es favorable al interés público, entonces los del puente particular rechazarán al señor Roig por haberles engañado.

Así nuestros caciques juegan con los sagrados intereses de Tortosa convirtiéndolos en arma electoral.

A las ocho de la mañana de hoy después de larga y penosa enfermedad, ha entregado su alma á Dios nuestro joven amigo el distinguido artista D. Ignacio Beltri y Roqueta.

Su bondadoso carácter y el proceder correcto en todos sus actos le habían valido merecidísimas simpatías entre sus jóvenes amigos á quien ha apenado grandemente su prematuro fin.

A su apreciable familia le deseamos la resignación cristiana necesaria y sirvale de lenitivo la parte muy activa que tomamos en su inmensa pena.

Calle de Moneada

Continúa frente al Seminario Conciliar un boquete en la alcanta-

rilla, aromatizando al vecindario. ¿Hasta cuando ha de durar este escándalo, señor alcalde?

Y van quince días.

Ebro

Hoy ha aumentado cincuenta centímetros el nivel del río. Sigue tomando agua pero con mucha lentitud, lo que supone que han sido escasas las lluvias en las zonas que á el afluyen.

Para la fiesta de Todos Santos

En la confitería de don Bernardo Soriano, calle de la Ciudad núm. 1, encontrará el público un buen surtido de *panellets*, como también turrón de varias clases y diferentes dulces.

«Nuevo Mundo»

No tiene competidor posible *Nuevo Mundo* en la prensa ilustrada española. Sus excelentes informaciones mejoran cada semana que pasa, siendo buena prueba de ello el número que el miércoles se pone á la venta y que contiene datos referentes á *La cuestión de los marinos*, la obra *Jilguero Chico*, nueva e interesante reseña de *La pesca en Galicia*, *La aerostación militar* con tanto éxito llevada á cabo en Guadalajara; los *meetings* contra los consumos; la casa y observatorio del célebre vicario de Zarauz; artículos propios del día de Difuntos; cuentos cómicos de Taboada y Limendoux; una poesía de José Juan Cadenas; planas en negro y en colores de Menéndez y Sedano, historietas cómicas de Tur y Karikato, y otros originales. Todo por 20 céntimos de peseta.

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Se vende

Una casa en la ciudad de San Carlos de la Rápita, Plaza Mayor, hoy Alberto Bosch, número 5, de superficie 165 metros, de planta baja, entresuelo, un piso alto, desvanes y tejado. Produce el ocho por ciento anual.

Para más detalles y precios, el procurador D. José Morera, Ancha 19, pral.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

NOVELAS Y CUENTOS

EL CURITA

En la plaza del pueblo los vecinos se reúnen debajo de un castaño. Gran animación.

—¿Icen que ha venido un cura.

—¿Un cura en este pueblo? ¡Hace diez años que no viene denguno! ¡Eso no pué ser!

—¿Cómo los han matao á todos! ¿Qué curica será éste?

—Mialo, mialo, pa allí viene... ¡Si paice un corderico! ¡Chicos, qué curica más cachorro! ¡No durará mucho!

Una vieja.—¡Herejes! Ya habís salido todos, como los conejos del cado, en cuanto habís oído que, al fin, tenemos cura. ¿Pensáis estozolarlo como al otro?

El señor cura, paseando por entre los corros, con aire muy humilde.

—Buenas tardes, señores.

—¡No le contestis!

—¡Déjalo que no calentará el puesto!

La vieja.—¡Herejes, más que herejes!

En casa del ingeniero de la fábrica.

El señor cura está tomando chocolate con él.

—Pero, señor, ¿cómo se ha atrevido usted á venir á un pueblo de fieras como éste?

—Ya me lo dijeron, que eran muy malos, y he sido yo quien le ha pedido al señor obispo venir. Yo soy de Caspe; no le tengo miedo á nadie. Venga usted á misa mañana.

—Allá iré sin falta.

Domingo. El pueblo en masa acude á la iglesia. La campanada las últimas campanadas y entran los últimos fieles rezagados. El sacristán sale por la puerta de la sacristía, vá derecho á la puerta de la iglesia y cierra por dentro. Varios vecinos le hablan al paso.

—¿Pa que cierras?

—¿Quién ti ha mandau cerrar?

El sacristán.—Dice el señor cura que de aquí no sale naide hasta que se acabe la misa. ¡Ya veréis que curica es éste!

Suenan las tres campanadas, aparece el sacristán con un trabuco, que deja apoyado junto al presbiterio.

El señor cura dice la misa, y al llegar á las palabras: «Ite, misa est», coge el trabuco, y, poniéndoselo debajo del brazo, dice dirigiéndose al auditorio:

—Ahora va el sacristán á abrir la puerta, y me harán ustedes el favor de salir despacio y sin ruido, porque me duele la cabeza.

Salen los vecinos con el mayor orden y se van á hablar á la plaza.

—¿Pero qué cura es éste?

—¡Esto no es cura!

—Este es alguno de Zaragoza que viene aquí á «burlarse»!

—Esto no se pué quedar así.

—¡Hay que escarmentarlo!

—¿Sabís lo que sus digo? Que es-

te no es cura, y que le vamos á hacer una juada que se acuerde del pueblo. Si es cura tiene que saber el latín, ¿es verdad ú nó?

—Es verdad.

—Pues amos á cogélo entre puertas.

—Tú, Damián, te vas á hacer el muerto, y te llevaremos á la iglesia, pa que te eche una miaja é responso, de cuerpo presente. ¡Veris lo que nos vamos á rir! Y veris como no sabe los latines. Y luego le damos una paliza.

—Pues ála, amos á buscar una caja y á meter á este, que es el más robusto, y ya verá el curica quien semos.

—¡Ala!

En la iglesia. Cuatro mozos traen el féretro descubierto, en el que viene Damián haciendo de difunto. El sacristán vá á llamar al cura.

—Don Remualdo, ahí traen un calabre.

—Voy en seguida. Pon los cuatro blandones, con cirios, alrededor de la caja.

—Ya están, ya.

—Bueno, pues voy.

Sale el cura y dice el responso. Al acabar pronuncia las tristes palabras.

—*Requiescat in pace*

—Todos: Amén.

Coge el hisopo y hace la señal de la cruz sobre el falso muerto. El agua que el hisopo despide cae sobre la cara de Damián, el cual hace un gruñido y sonríe.

El cura le mira fijamente, quita un cirio de uno de los blandones, coge éste por la parte de arriba, lo levanta en alto y... ¡zas! lo deja caer sobre la cabeza de Damián y se la hace pedazos. Los mozos quedan aterrados, y el señor Cura, dice:

—Ahora está muerto de veras, y vamos á enterrarlo. Y en adelante, hacerme el favor de traerme los muertos remataos, que no tenga que rematarlos yo. Las cosas claras y el chocolate espeso!

EUSEBIO BLASCO.

Curiosidades



La hija del Greco

En el Museo del Louvre existió á mediados del siglo XIX una sala destinada á sección española, donde, entre muy buenas obras coleccionadas en España por el barón Taylor y Dauzats, por orden del rey Luis Felipe, se veía una hermosa tabla con el retrato que reproducimos.

La tabla era original del famoso Greco y el retrato de su hija, una de las pinturas que, según se dice, más encariñaron á su autor. Hoy se desconoce el paradero de este famoso cuadro.

**

Domenico Theotocopuli, ó Theotocopulo, llamado *el Greco*, por haber nacido en Grecia, en 1548, fué condiscípulo primero, y después alumno de Tiziano, al que igualó en factura en muchos cuadros que pintó en España, hasta el punto de ser confundidas por muchos las obras de ambos maestros, lo que dió ocasión á que *el Greco*, para tener sello propio, cometiera ciertas extravagancias inauditas en sus cuadros —por lo menos así lo han acreditado multitud de críticos de distintas épocas.—Murió en Toledo en 1625.

En 1889, en la población de Sitjes (Barcelona), los amantes de la pintura modernista erigieron una estatua para perpetuar su memoria.

En el Museo del Prado, de Madrid, hay diez cuadros de *el Greco*; los señalados con los números 238 al 247 inclusive: «Jesucristo difunto»; «San Pablo» y ocho retratos.

Para todos antos

¿Queréis saborear turrón exquisito de miel y avellana? Pedid el *Turrón de Cherta*, marca «La Chertolina.»

¡No equivocarse!

De venta en la casa de D. Enrique Carpa.—Tortosa.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.ª

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla, clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliacio-
nes, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Fupnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presen-
el género en tan buenas condiciones como en las principales de
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-
traciones, Catálogos, Notas de precios,
Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes
sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,
Títulos honoríficos: Participaciones de enlace,
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa
y toda clase de trabajos de fantasia,
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente
al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuroste-
nia, reglas difíciles ó nulas, extrefimientos, inapetencia, debilidad gene-
ral, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las
enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SIS-
TEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación,
pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obten-
dréis la **ROBUSTEZ, ENERGÍA Y SULUD COMPLETA** y evitaréis las
enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio
que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C.ª, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.



J. Ballester

(TORTOSA) LA GENIA
Consulda de 10 á 12 y de 3 á 5

1.ª Carretera, imprenta, Rebolledo 3.—Tortosa.

Fragmentos of text from the reverse side of the page, including a notice about a pharmacy and other news items.